

21世紀文明シンポジウム「減災—東日本大震災から5年」

学び伝え風化防ぐ

第1部 防災・減災

第1部パネリスト
東北大災害科学国際研究所所長
元気仙沼市危機管理監
東大総合防災情報研究センター長
河北新報社論説副委員長
進行役(第2部も) 東大名誉教授

文彦氏
健一氏
淳氏
真一氏
貴氏
村藤氏
佐田氏
中武田氏
御厨氏

「犠牲を繰り返さないために」をテーマに、それぞれ反省とその後の活動について話してもらいたい。

佐藤 東日本大震災前は宮城県沖地震を想定した住民参加のワークショップを開き、地震津波に備えたイメージづくりに取り組んできた。津波が到達するまでの時間がある。逃げる気になれば人的被害はゼロにできると考えていた。しかし、全ての住民に伝わったわけでなかった。

防災マップで色が付いていない場所は安全とされ、逆に出た。想定を上回る災害と

武田 宮城県沖地震を念頭に防災の啓発報道に注力していったが、震災で多大な犠牲者が出た。想定を上回る災害と

適切な知識どう提供 今村氏

地域のつながり重要 田中氏

啓発する側が連携を 佐藤氏

反省から、小規模なワークシップ「むすび塾」を各地で開いている。田中 津波が来るかもしれない命を助ける場合もあるし仕事を続ける場合もある。避

いの 地域守 とをる

に研究者や首長、報道関係者らが意見交換し、約56

人が議論に耳を傾けた。「防災・減災」と「復興の検証」をテーマとする2部構成で、東大名誉教授の御

旗頭真氏が基調報告した。

東日本大震災からの復興を検証し、減災社会の構築に向けた展望を探る21世紀文明シンポジウム「減災—東日本大震災から5年」が22日、仙台市青葉区の東北大内萩ホールであつた。河北新報社と朝日新聞社、東北大災害科学国際研究所、ひょうご震災記念21世紀研究機構(神戸市)の共催。震災から5年の節目を前に



防災・減災の在り方をめぐり活発に意見を交わしたシンポジウム=22日、仙台市青葉区の東北大内萩ホール

東日本大震災の前に何ができる、直後に何ができるか、その後に何ができるかを振り返りたい。過去にその地域でどんな災害が発生したかを知ることが防災の出発点となる。過去をひもとき学ぶことが大切だ。

3陸沖では古くから地震と津波が繰り返し発生してきた。中でも宮城県沖地震は過去400年で11回、平均37年間隔で起きている。2000年ごろから「30年内の発生確率は90%」世界で最も発生確率の高い地震と訴え、各地で危機管理の大切さを訴えてきた。02年には仙台市宮城野区の蒲生地区で避難に着目した住民参加型のワークショ

基調報告

今村 文彦氏

過去知ることが出発点



いまむら・ふみひこ 東北大大学院工学研究科博士課程修了。同大大学院工学研究科教授、同大災害制御研究センター長を経て2014年から現職。東北大学大副理事事務。専門は津波工学。山梨県出身。54歳。

ツブを開いた。住民が地元のワークショップに参加歩いて避難場所を確認した人でも犠牲になつた人についていけない。何万年、何十万年の視点から地震が起るかに超えたためだ。3・11は過去の繰り返しがいる。津波の高さが想定をはるかに超えたためだ。震災では残念ながら、当

東日本大震災の前に何ができる、直後に何ができるか、その後に何ができるかを振り返りたい。過去にその地域でどんな災害が発生したかを知ることが防災の出発点となる。過去をひもとき学ぶことが大切だ。

3陸沖では古くから地震と津波が繰り返し発生してきた。中でも宮城県沖地震は過去400年で11回、平均37年間隔で起きている。2000年ごろから「30年内の発生確率は90%」世界で最も発生確率の高い地震と訴え、各地で危機管理の大切さを訴えてきた。02年には仙台市宮城野区の蒲生地区で避難に着目した住民参加型のワークショ



佐藤健一氏



田中淳氏



武田真一氏

ツブを開いた。住民が地元のワークショップに参加歩いて避難場所を確認した人でも犠牲になつた人についていけない。何万年、何十万年の視点から地震が起るかに超えたためだ。3・11は過去の繰り返しがいる。津波の高さが想定をはるかに超えたためだ。震災では残念ながら、当

東日本大震災の前に何ができる、直後に何ができるか、その後に何ができるかを振り返りたい。過去にその地域でどんな災害が発生したかを知ることが防災の出発点となる。過去をひもとき学ぶことが大切だ。

3陸沖では古くから地震と津波が繰り返し発生してきた。中でも宮城県沖地震は過去400年で11回、平均37年間隔で起きている。2000年ごろから「30年内の発生確率は90%」世界で最も発生確率の高い地震と訴え、各地で危機管理の大切さを訴えてきた。02年には仙台市宮城野区の蒲生地区で避難に着目した住民参加型のワークショ